

DA «L'OSSERVATORE ROMANO» SUL CAMMINO ECUMENICO (2 NOVEMBRE 2016 – 1° NOVEMBRE 2017)¹

- M. FIGUEROA, *Ecumenismo della misericordia*, in «L'Osservatore Romano», 02-03/11/2016, p. 1
- G. BICINI, *Patria spirituale dell'ecumenismo*, in «L'Osservatore Romano», 02-03/11/2016, p. 4
- Acqua diritto innegabile. Adesione del Wcc a un progetto internazionale sulle risorse idriche*, in «L'Osservatore Romano», 04/11/2016, p. 6
- Siamo già in ritardo. Il patriarca Bartolomeo in vista della Cop22*, in «L'Osservatore Romano», 04/11/2016, p. 6
- Pionieri di moderazione. Leader delle diverse confessioni cristiane riuniti ad Ankawa sulle prospettive dell'Iraq*, in «L'Osservatore Romano», 04/11/2016, p. 7
- La pace dopo tanta sofferenza. Testimonianze dei rifugiati accolti dalla comunità di Taizé*, in «L'Osservatore Romano», 05/11/2016, p. 6
- Per i migranti un'altra strada è possibile. La Fcei sui corridoi umanitari*, in «L'Osservatore Romano», 05/11/2016, p. 6
- M. FIGUEROA, *Le beatitudini secondo Papa Francesco. Nella cornice dell'incontro ecumenico in Svezia*, in «L'Osservatore Romano», 06/11/2016, p. 1
- E. BIANCHI, *L'orizzonte della condivisione*, in «L'Osservatore Romano», 06/11/2016, p. 5
- A. ČILERDŽIĆ, *Laboratorio di unità*, in «L'Osservatore Romano», 06/11/2016, p. 5
- Uniti nella carità. Nei Paesi Bassi organizzazioni cristiane contro la povertà*, in «L'Osservatore Romano», 06/11/2016, p. 6
- L. SCARAFFIA, *La sfida ecumenica latinoamericana. A colloquio con Marcelo Figueroa*, in «L'Osservatore Romano», 09/11/2016, p. 5
- E. PARMENTIER, *La giustizia di Dio è misericordia. Luterani e cattolici cinque secoli dopo la Riforma*, in «L'Osservatore Romano», 13/11/2016, p. 5
- Giustizia in Germania per le vittime della guerra fredda. Una fondazione pubblica sostenuta da cattolici ed evangelici*, in «L'Osservatore Romano», 13/11/2016, p. 6
- R. BURIGANA, *Serve una testimonianza ecumenica attiva contro la discriminazione. Celebrata in India la Dalit Liberation Sunday*, in «L'Osservatore Romano», 14-15/11/2016 p. 6
- Trento terra d'incontro. Convegno di protestanti e cattolici*, in «L'Osservatore Romano», 16/11/2016, p. 6
- Dopo Lund direzione obbligata. Intervista del decano della comunità luterana in Italia*, in «L'Osservatore Romano», 16/11/2016, p. 6
- Per conoscere la Riforma. Ginevra è stata la prima tappa del tour promosso dal World Council of Churches*, in «L'Osservatore Romano», 16/11/2016, p. 6
- Sotto l'insegna dell'ecumenismo. Conclusa la plenaria dei vescovi austriaci*, in «L'Osservatore Romano», 16/11/2016, p. 6
- Pregheiera ecumenica*, in «L'Osservatore Romano», 18/11/2016, p. 6

¹ Questo elenco contiene gli articoli, pubblicati da «L'Osservatore Romano» nell'arco cronologico tra il 2 novembre 2016 e il 1° novembre 2017, che offrono notizie e informazioni sul cammino ecumenico.

- E. BIANCHI, *Profezie per l'oggi. A mezzo secolo dal concilio*, in «L'Osservatore Romano», 24/11/2016, p. 5
- Pace e bene. Donate dal Papa al patriarca Cirillo reliquie di san Francesco*, in «L'Osservatore Romano», 24/11/2016, p. 6
- K. KOCH, *Verso il mare senza confini. La vita eterna nella visione cristiana*, in «L'Osservatore Romano», 26/11/2016, p. 5
- R. BURIGANA, *Diritti e giustizia per le donne. Impegno ecumenico delle Chiese in Brasile*, in «L'Osservatore Romano», 26/11/2016 p. 6
- Dialogo a oriente. Un volume sul confronto teologico fra le Chiese*, in «L'Osservatore Romano», 26/11/2016, p. 6
- Tre motivi di gratitudine. Martin Junge e la leadership ecumenica di Papa Francesco*, in «L'Osservatore Romano», 27/11/2016, p. 6
- Delegazione della Santa Sede a Istanbul. Per la festa di sant'Andrea*, in «L'Osservatore Romano», 28-29/11/2016, p. 7
- Sotto la croce chiedendo perdono. Dichiarazione di vescovi cattolici e anglicani*, in «L'Osservatore Romano», 30/11/2016, p. 6
- R. BURIGANA, *Esploratori dell'unità. Incontro di Churches Together in Gran Bretagna e Irlanda*, in «L'Osservatore Romano», 30/11/2016 p. 6
- Aiuti umanitari adatti alle necessità. Documento del Wcc e del Norwegian Church Aid*, in «L'Osservatore Romano», 02/12/2016, p. 6
- Cirillo in visita a Parigi. Per consacrare la nuova cattedrale*, in «L'Osservatore Romano», 03/12/2016, p. 6
- La Chiesa ortodossa bulgara sul concilio di Creta*, in «L'Osservatore Romano», 03/12/2016, p. 6
- Verso la riconciliazione. In Benin si lavora per l'unità dei metodisti*, in «L'Osservatore Romano», 03/12/2016, p. 6
- Un mondo da trasformare. Consacrata a Parigi la cattedrale ortodossa russa*, in «L'Osservatore Romano», 05-06/12/2016, p. 6
- I martiri hanno già trovato l'unità. Intervista del cardinale Koch a «la Croix»*, in «L'Osservatore Romano», 05-06/12/2016, p. 6
- Mari di comunione. Bartolomeo, Le religioni devono saper creare ponti fra individui, popoli e culture*, in «L'Osservatore Romano», 05-06/12/2016, p. 6
- Strasburgo città ecumenica. Mezzo secolo dopo il concilio*, in «L'Osservatore Romano», 07/12/2016, p. 6
- Buoni risultati. La visita a Parigi del patriarca di Mosca*, in «L'Osservatore Romano», 08/12/2016, p. 6
- Quale Natale per i rifugiati. Un video prodotto da quattro denominazioni cristiane britanniche*, in «L'Osservatore Romano», 09-10/12/2016, p. 6
- A. F. AMBROSIO, *Se il libro fa ecumenismo. Primo salone dei media cristiani della Borgogna*, in «L'Osservatore Romano», 14/12/2016, p. 5
- R. BURIGANA, *Costruttori di pace. Incontro promosso in Zimbabwe dalla Federazione Luterana Mondiale*, in «L'Osservatore Romano», 15/12/2016 p. 6

**Da «L'Osservatore Romano» sul cammino ecumenico
(2 novembre 2016 – 1° novembre 2017)**

Cosa ci ha lasciato Martin Lutero?. Per una conclusione aperta del Quinto Centenario della Riforma (Trento 6-7 ottobre 2017)

- Emblema di unità fra i popoli. Seicento pellegrini ortodossi russi a Bari per san Nicola*, in «L'Osservatore Romano», 19-20/12/2016, p.6
- R. BURIGANA, *Ecumenismo che dà coraggio. Cattolici, luterani e avventisti in Finlandia*, in «L'Osservatore Romano», 22/12/2016 p. 6
- Più protezione per i minori. Iniziative delle Chiese cristiane in Europa a favore dei richiedenti asilo*, in «L'Osservatore Romano», 22/12/2016, p. 6
- Bartolomeo e Cirillo condannano l'attentato di Ankara. Gli ortodossi uniti nel rifiuto del terrorismo*, in «L'Osservatore Romano», 22/12/2016, p. 6
- R. BURIGANA, *A Gerusalemme tutti insieme per la pace. Intervista al segretario generale del Consiglio mondiale delle chiese Olav Fykse Tveit*, in «L'Osservatore Romano», 24/12/2016 p. 6
- I bambini prime vittime di tante ingiustizie. Messaggi di Natale dai leader cristiani*, in «L'Osservatore Romano», 24/12/2016, p. 6
- Cammini di speranza. Al via a Riga l'incontro europeo di Taizé*, in «L'Osservatore Romano», 27-28/12/2016, p. 6
- Gli auguri del patriarca Cirillo*, in «L'Osservatore Romano», 27-28/12/2016, p. 6
- Incontro al mondo. Intervista del priore di Taizé*, in «L'Osservatore Romano», 30/12/2016, p. 7
- N. VALENTINI, *Comune bellezza. Ortodossi e cattolici nella vecchia e nuova Europa*, in «L'Osservatore Romano», 31/12/2016, p. 6
- Per unire l'Europa. Concluso a Riga l'incontro delle comunità di Taizé*, in «L'Osservatore Romano», 02-03/01/2017, p. 6
- Chiamati a superare le divisioni. Appello dell'arcivescovo di Canterbury per il nuovo anno*, in «L'Osservatore Romano», 05/01/2017, p. 6
- Compassione solidarietà e giustizia. Impegni della Federazione luterana mondiale per il 2017*, in «L'Osservatore Romano», 05/01/2017, p. 6
- Nessuna celebrazione. Il patriarca di Mosca sul centenario della rivoluzione russa*, in «L'Osservatore Romano», 05/01/2017, p. 6
- Tempo di riconciliazione. La settimana di preghiera per l'unità dei cristiani*, in «L'Osservatore Romano», 06/01/2017, p. 6
- Forum cattolico-ortodosso del CCEE. Dal 9 al 12 gennaio a Parigi*, in «L'Osservatore Romano», 06/01/2017, p. 6
- Speranza di cambiamento e salvezza. Il segretario del Wcc in Norvegia*, in «L'Osservatore Romano», 07-08/01/2017, p. 6
- Attori di pace in Europa. Forum cattolico-ortodosso a Parigi*, in «L'Osservatore Romano», 12/01/2017, p. 6
- Contro ogni violenza. Condanna del Wcc agli attacchi terroristici in Medio oriente*, in «L'Osservatore Romano», 12/01/2017, p. 6
- Rinnovata Responsabilità. Il patriarca di Mosca per i vesperi natalizi*, in «L'Osservatore Romano», 12/01/2017, p. 6
- CH. DE PECHPEYROU, *Più dell'estremismo può la secolarizzazione. Il Forum cattolico-ortodosso promosso dal Consiglio delle conferenze episcopali d'Europa*, in «L'Osservatore Romano», 13/01/2017, p. 6

**Da «L'Osservatore Romano» sul cammino ecumenico
(2 novembre 2016 – 1° novembre 2017)**

Cosa ci ha lasciato Martin Lutero?. Per una conclusione aperta del Quinto Centenario della Riforma (Trento 6-7 ottobre 2017)

- Sant'Isacco torna alla Chiesa. La cattedrale di San Pietroburgo riaffidata al patriarcato di Mosca*, in «L'Osservatore Romano», 14/01/2017, p. 6
- Vere soluzioni alle sfide nel mondo. Fykse Tveit e la necessità di una globalizzazione etica*, in «L'Osservatore Romano», 14/01/2017, p. 6
- Un Consiglio delle Chiese d'Iraq. Proposta del patriarca Sako alle comunità cristiane del paese*, in «L'Osservatore Romano», 16-17/01/2017, p. 7
- Porta ecumenica. La settimana di preghiera sbarca a Lampedusa*, in «L'Osservatore Romano», 16-17/01/2017, p. 7
- D. COALOVA, *Quei gesti gratuiti di amore e fraternità. Numerose le iniziative in Italia per la giornata di approfondimento e sviluppo del dialogo tra cattolici ed ebrei*, in «L'Osservatore Romano», 18/01/2017, p. 6
- L'unità è possibile. All'udienza generale Papa Francesco ricorda l'inizio della settimana dedicata all'ecumenismo. E nella catechesi dedicata al profeta Giona spiega il legame tra preghiera e speranza*, in «L'Osservatore Romano», 19/01/2017, pp. 1, 8
- A. PALMIERI, *Sulla base di una comune eredità. Sinodalità e primato nel documento di Chieti*, in «L'Osservatore Romano», 19/01/2017, p. 6
- Con la semplicità dei bambini A una delegazione ecumenica finlandese il Pontefice parla dell'importanza dell'unità tra i cristiani*, in «L'Osservatore Romano», 20/01/2017, p. 1
- Uniti nell'azione pastorale. Le relazioni con le Chiese ortodosse slave*, in «L'Osservatore Romano», 20/01/2017, p. 6
- M. TÜRK, *Di fronte al mondo. Il cammino di riconciliazione con luterani e protestanti*, in «L'Osservatore Romano», 21/01/2017, p. 6
- Itinerario Ecumenico. Attraverso sessantasette città europee*, in «L'Osservatore Romano», 21/01/2017, p. 6
- B. FARRELL, *Cinquecentenario della Riforma. La necessità di una profonda conversione*, in «L'Osservatore Romano», 21/01/2017, p. 7
- M. PALOMBELLA, *Segno verso l'unità. Il coro della Westminster Abbey a Roma insieme alla Cappella musicale pontificia*, in «L'Osservatore Romano», 21/01/2017, p. 8
- G. QUICKE, *Pellegrini della pace. Il dialogo con le Chiese ortodosse orientali*, in «L'Osservatore Romano», 22/01/2017, p. 6
- F. ALOIS, *Ogni popolo conta. Dai giovani riuniti a Riga dalla comunità di Taizé una testimonianza di fraternità cristiana*, in «L'Osservatore Romano», 22/01/2017, p. 5
- A. CURRER, *Sulla stessa strada. Il dialogo tra cattolici, anglicani e metodisti*, in «L'Osservatore Romano», 23/01/2017, p. 6
- A. GONZÁLEZ-FERRER, *Il balsamo dell'ecumenismo. Nei rapporti tra cattolici, riformati, anabattisti e battisti*, in «L'Osservatore Romano», 24-25/01/2017, p. 5
- Polifonia di memorie. Il legame tra Westminster e Roma*, in «L'Osservatore Romano», 24-25/01/2017, p. 5
- J. F. OUSMA GÓMEZ, *L'unità si fa camminando. Nel dialogo con pentecostali ed evangelicali*, in «L'Osservatore Romano», 26/01/2017, p. 6
- Note Ecumeniche*, in «L'Osservatore Romano», 26/01/2017, p. 8

**Da «L'Osservatore Romano» sul cammino ecumenico
(2 novembre 2016 – 1° novembre 2017)**

Cosa ci ha lasciato Martin Lutero?. Per una conclusione aperta del Quinto Centenario della Riforma (Trento 6-7 ottobre 2017)

- A. CHOROMANSKI, *Sul mistero della Chiesa. Il contributo della commissione Fede e costituzione*, in «L'Osservatore Romano», 27/01/2017, p. 6
- Gesti di riconciliazione*, in «L'Osservatore Romano», 27/01/2017, p. 7
- R. BURIGANA, *Nuove strade ecumeniche. Iniziative nel mondo per la settimana di preghiera per l'unità*, in «L'Osservatore Romano», 28/01/2017 p. 6
- Unità più vicina*, in «L'Osservatore Romano», 28/01/2017, p. 6
- Per sostenere il futuro dell'Iraq. Visita di una delegazione del Wcc*, in «L'Osservatore Romano», 29/01/2017, p. 8
- Incontro dei luterani d'Europa*, in «L'Osservatore Romano», 03/02/2017, p. 6
- Il terrorismo non ha religione. Dichiarazione del patriarca copto ortodosso Teodoro II*, in «L'Osservatore Romano», 04/02/2017, p. 6
- Bellezza nella diversità. La Settimana di preghiera a Gerusalemme*, in «L'Osservatore Romano», 04/02/2017, p. 6
- A Taizé un weekend di amicizia fra cristiani e musulmani*, in «L'Osservatore Romano», 04/02/2017, p. 6
- Il Pontefice a una delegazione ecumenica tedesca Abbiamo lo stesso battesimo*, in «L'Osservatore Romano», 06-07/02/2017, p. 8
- Dialogo sui banchi di scuola. Collaborazione tra cattolici e protestanti in Germania*, in «L'Osservatore Romano», 08/02/2017, p. 6
- Non si deve tornare indietro. Nel movimento ecumenico*, in «L'Osservatore Romano», 08/02/2017, p. 6
- Impatto negativo nei rapporti tra le religioni. Alleanza battista e gesuiti sul blocco agli ingressi negli Stati Uniti*, in «L'Osservatore Romano», 08/02/2017, p. 6
- Condanna appello e pentimento. Dichiarazione comune di Bartolomeo e Welby sulle moderne schiavitù*, in «L'Osservatore Romano», 09/02/2017, p. 6
- F. CONTESSA, *Dall'Avana una nuova partenza. Un anno fa l'incontro tra Francesco e Cirillo*, in «L'Osservatore Romano», 11/02/2017, p. 6
- È un dovere accogliere i bambini. L'arcivescovo Welby sul freno all'immigrazione nel Regno Unito*, in «L'Osservatore Romano», 11/02/2017, p. 6
- Per la quaresima digiuno dal carbone. Proposto dai protestanti della Csi*, in «L'Osservatore Romano», 12/02/2017, p. 6
- CH. DE PECHPEYROU, *Diritto di vivere. Cattolici ed evangelici tedeschi sull'espulsione di rifugiati afgani*, in «L'Osservatore Romano», 17/02/2017, p. 6
- Il Wcc a confronto su religione e discriminazione*, in «L'Osservatore Romano», 17/02/2017, p. 6
- Celebrazione ecumenica ad Amman*, in «L'Osservatore Romano», 17/02/2017, p. 6
- In preghiera come a Lund. Cattolici e luterani a Betlemme*, in «L'Osservatore Romano», 18/02/2017, p. 6
- I falò della libertà. Celebrazioni dei valdesi in Italia*, in «L'Osservatore Romano», 18/02/2017, p. 6
- Le parrocchie brasiliane e il fenomeno del pentecostalismo*, in «L'Osservatore Romano», 19/02/2017, p. 6
- I mennoniti lanciano Renewal 2027*, in «L'Osservatore Romano», 19/02/2017, p. 6

**Da «L'Osservatore Romano» sul cammino ecumenico
(2 novembre 2016 – 1° novembre 2017)**

Cosa ci ha lasciato Martin Lutero?. Per una conclusione aperta del Quinto Centenario della Riforma (Trento 6-7 ottobre 2017)

- Quarantacinque anni di cooperazione ecumenica in Europa*, in «L'Osservatore Romano», 19/02/2017, p. 6
- Uniti contro il populismo. Il Consiglio delle Chiese olandesi sulle elezioni*, in «L'Osservatore Romano», 20-21/02/2017, p. 6
- Sguardo rivolto al futuro. A Firenze colloquio tra cattolici e luterani*, in «L'Osservatore Romano», 22/02/2017, p. 6
- Investimento verde. Le parrocchie anglicane coinvolte nel progetto «Trees for Sacred Spaces»*, in «L'Osservatore Romano», 24/02/2017, p. 6
- Lotta dell'anima. Messaggio di Bartolomeo per l'inizio della quaresima*, in «L'Osservatore Romano», 25/02/2017, p. 6
- N. GORI, *Meta da raggiungere. Il cappellano della chiesa anglicana di All Saints parla della visita del Papa*, in «L'Osservatore Romano», 25/02/2017, p. 7
- Per conoscersi meglio. A colloquio con il segretario del dicastero per l'unità dei cristiani*, in «L'Osservatore Romano», 25/02/2017, p. 7
- PH. HITCHEN, *Il cuore della tradizione inglese. Nella chiesa romana di All Saints*, in «L'Osservatore Romano», 26/02/2017, p. 5
- Il dialogo ecumenico si fa in cammino. La visita del Papa alla chiesa anglicana di All Saints a Roma. Allo studio un viaggio in Sud Sudan con l'arcivescovo di Canterbury*, in «L'Osservatore Romano», 27-28/02/2017, p. 1
- Il dialogo ecumenico si fa in cammino. L'appello del Papa nella chiesa di All Saints*, in «L'Osservatore Romano», 27-28/02/2017, p. 7
- Quando Roncalli indicò la piccola guglia*, in «L'Osservatore Romano», 27-28/02/2017, p. 7
- Per il Sud Sudan ecumenismo della pace. Il Papa annuncia un possibile viaggio con l'arcivescovo di Canterbury*, in «L'Osservatore Romano», 27-28/02/2017, p. 8
- N. GORI, *Festa in famiglia*, in «L'Osservatore Romano», 27-28/02/2017, p. 8
- R. BURIGANA, *Ecumenismo è vivere Cristo. Intervista al vescovo presidente della Federazione Mondiale Luterana*, in «L'Osservatore Romano», 01/03/2017 p. 6
- Verso una piena e visibile comunione. I focolari nel solco dell'incontro di Lund*, in «L'Osservatore Romano», 01/03/2017, p. 6
- L'anniversario diventa ecumenico. In Svizzera si celebrano la Riforma e i seicento anni della nascita di san Nicola di Flüe*, in «L'Osservatore Romano», 02/03/2017, p. 6
- D. COALOVA, *Dal cuore delle donne filippine. Giornata ecumenica mondiale di preghiera*, in «L'Osservatore Romano», 03/03/2017, p. 6
- R. BURIGANA, *Verso una visione comune. Ecumenismo in Nuova Zelanda*, in «L'Osservatore Romano», 04/03/2017 p. 6
- Appello del patriarcato caldeo per Ninive*, in «L'Osservatore Romano», 04/03/2017, p. 6
- R. BURIGANA, *Dalle radici alle prospettive. Gli anglicani e l'eredità della Riforma*, in «L'Osservatore Romano», 05/03/2017 p. 6
- La voce dei cristiani per il Sud Sudan. Appello del Consiglio delle Chiese*, in «L'Osservatore Romano», 05/03/2017, p. 6
- Con i battisti un mese al femminile*, in «L'Osservatore Romano», 05/03/2017, p. 6

**Da «L'Osservatore Romano» sul cammino ecumenico
(2 novembre 2016 – 1° novembre 2017)**

Cosa ci ha lasciato Martin Lutero?. Per una conclusione aperta del Quinto Centenario della Riforma (Trento 6-7 ottobre 2017)

- Dono e fonte di vita. Per l'acqua sette settimane ecumeniche*, in «L'Osservatore Romano», 06-07/03/2017, p. 6
- La giustizia climatica priorità trasversale. Luterani africani per l'ambiente*, in «L'Osservatore Romano», 06-07/03/2017, p. 6
- Più scuole meno nucleare. Appello degli anglicani del Sud Africa*, in «L'Osservatore Romano», 06-07/03/2017, p. 6
- Restauri ecumenici per il Santo Sepolcro*, in «L'Osservatore Romano», 09/03/2017, p. 4
- Importante passo ecumenico. Corso sul cattolicesimo alla facoltà protestante di Ginevra*, in «L'Osservatore Romano», 09/03/2017, p. 6
- Rivive il santuario ortodosso della Saydnaya. Aperto a siriani di diverse confessioni*, in «L'Osservatore Romano», 11/03/2017, p. 6
- Istituito in Iraq il consiglio delle comunità cristiane*, in «L'Osservatore Romano», 11/03/2017, p. 6
- Solidarietà ecumenica alle vittime del rogo in Guatemala*, in «L'Osservatore Romano», 12/03/2017, p. 6
- Altri quindici santi nel menologio della Chiesa ortodossa russa*, in «L'Osservatore Romano», 12/03/2017, p. 6
- Un'alleanza per i rifugiati. Anche in Francia corridoi umanitari voluti da protestanti e cattolici*, in «L'Osservatore Romano», 15/03/2017, p. 6
- Insieme per l'ambiente. Primate anglicani dell'Oceania lanciano un appello per affrontare il cambiamento climatico*, in «L'Osservatore Romano», 15/03/2017, p. 6
- Ciò che ci unisce. I vesperi anglicani celebrati per la prima volta nella basilica di San Pietro*, in «L'Osservatore Romano», 15/03/2017, p. 8
- K. KOCH, *Lavoro di riconciliazione. I cristiani in un mondo in frantumi*, in «L'Osservatore Romano», 16/03/2017, p. 6
- Il creato non è in vendita. Nota della Federazione delle Chiese evangeliche in Italia*, in «L'Osservatore Romano», 16/03/2017, p. 6
- R. BURIGANA, *Stagione ecumenica feconda. Olav Fykse Tveit al comitato centrale del Wcc*, in «L'Osservatore Romano», 17/03/2017 p. 6
- Unità tra le differenze. Obiettivo dell'Asian Youth Day*, in «L'Osservatore Romano», 17/03/2017, p. 6
- Quaresima insieme. Anglicani e luterani*, in «L'Osservatore Romano», 17/03/2017, p. 6
- Contro abusi e violenze. Linee guida della Church of England*, in «L'Osservatore Romano», 17/03/2017, p. 6
- L'arcivescovo Ntaho-turi rappresentante di Justin Welby a Roma*, in «L'Osservatore Romano», 19/03/2017, p. 6
- Ritorno ad Aleppo. Progetto dell'arcidiocesi greco-melkita a sostegno dei cristiani*, in «L'Osservatore Romano», 19/03/2017, p. 6
- Finalmente la pace. Leader cristiani delle Filippine sul primo storico accordo fra governo e ribelli*, in «L'Osservatore Romano», 20-21/03/2017, p. 6
- Insieme si può fare. La Chiesa in Corea del Sud esorta i fedeli all'unità*, in «L'Osservatore Romano», 21/03/2017, p. 6

**Da «L'Osservatore Romano» sul cammino ecumenico
(2 novembre 2016 – 1° novembre 2017)**

Cosa ci ha lasciato Martin Lutero?. Per una conclusione aperta del Quinto Centenario della Riforma (Trento 6-7 ottobre 2017)

- G. ROUTHIER, *Chiavi dell'ecumenismo. Amicizia, carità e martirio*, in «L'Osservatore Romano», 21/03/2017, p. 7
- A scuola di umanità. Intervento a Doha del vescovo Ayuso Guixot sul dialogo interreligioso con l'islam*, in «L'Osservatore Romano», 21/03/2017, p. 8
- La Chiesa si sarebbe comunque rinnovata. Intervento del cardinale Kasper sulla Riforma*, in «L'Osservatore Romano», 22/03/2017, p. 7
- Unità da testimoniare. Focolari e movimenti cristiani per il sessantesimo anniversario dei Trattati di Roma*, in «L'Osservatore Romano», 22/03/2017, p. 7
- Insieme al Santo Sepolcro. Rito ecumenico per il completamento del restauro*, in «L'Osservatore Romano», 22/03/2017, p. 7
- Gioia ecumenica. Preghiera comune al Santo Sepolcro riaperto dopo il restauro*, in «L'Osservatore Romano», 23/03/2017, p. 6
- Bartolomeo a Chambésy e a Taizé*, in «L'Osservatore Romano», 23/03/2017, p. 6
- Nuovo coraggio ai cristiani. Il cardinale Sandri per il restauro del Santo Sepolcro*, in «L'Osservatore Romano», 24/03/2017, p. 6
- Un oratorio ecumenico. A Roma il «Messiah» di Händel diretto da Ton Koopman*, in «L'Osservatore Romano», 25/03/2017, p. 5
- Quale futuro per l'Europa? Incontro della Kek a Reykjavik*, in «L'Osservatore Romano», 25/03/2017, p. 6
- R. BURIGANA, *Preghiera per la terra. Veglia ecumenica promossa in Canada*, in «L'Osservatore Romano», 29/03/2017, p. 6
- R. BURIGANA, *Testimoni della creazione. Il ruolo dei cristiani in India a difesa dell'ambiente*, in «L'Osservatore Romano», 30/03/2017, p. 6
- Appello per il Corno d'Africa di evangelici e cattolici tedeschi*, in «L'Osservatore Romano», 31/03/2017, p. 6
- K.-H. MANZKE, *Terra promessa. Il cammino dei cristiani verso l'unità*, in «L'Osservatore Romano», 01/04/2017, p. 5
- CH. DE PECHPEYROU, *Cittadini come tutti. Il patriarca Sako incontra a Parigi la comunità caldea e rivendica i diritti dei cristiani in Iraq*, in «L'Osservatore Romano», 02/04/2017, p. 6
- Chiese e progetto europeo. Incontro Comece-Cec*, in «L'Osservatore Romano», 02/04/2017, p. 6
- Il sogno di Martin Luther King. Lettera del Papa al cardinale arcivescovo di Chicago*, in «L'Osservatore Romano», 06/04/2017, p. 6
- Da Westminster strategie di pace*, in «L'Osservatore Romano», 06/04/2017, p. 7
- W. KASPER, *Mi ami più di costoro?*, in «L'Osservatore Romano», 08/04/2017, p. 5
- U. WILCKENS, *Pietro e il discepolo prediletto*, in «L'Osservatore Romano», 08/04/2017, p. 5
- La vera pace. Bartolomeo al summit economico eurasiatico parla del rispetto dei diritti umani*, in «L'Osservatore Romano», 08/04/2017, p. 6
- San Nicola a Merano*, in «L'Osservatore Romano», 08/04/2017, p. 6
- R. BURIGANA, *Una comune azione missionaria. Tra Wcc e movimento pentecostale*, in «L'Osservatore Romano», 09/04/2017, p. 6

**Da «L'Osservatore Romano» sul cammino ecumenico
(2 novembre 2016 – 1° novembre 2017)**

Cosa ci ha lasciato Martin Lutero?. Per una conclusione aperta del Quinto Centenario della Riforma (Trento 6-7 ottobre 2017)

- Marcia nella piana di Ninive. Promossa dal patriarcato di Babilonia dei Caldei*, in «L'Osservatore Romano», 09/04/2017, p. 6
- Per l'insegnamento superiore protestante. In Francia*, in «L'Osservatore Romano», 09/04/2017, p. 6
- Fedeli a Cristo nella prova. Bartolomeo scrive a Teodoro II*, in «L'Osservatore Romano», 13/04/2017, p. 6
- R. BURIGANA, *Luce ecumenica. La Pasqua celebrata nello stesso giorno*, in «L'Osservatore Romano», 09/04/2017, p. 6
- Citare Gesù. Campagna evangelica sui bus di Londra dopo l'attentato a Westminster*, in «L'Osservatore Romano», 14/04/2017, p. 6
- Questa è la Chiesa. Messaggio del patriarca Sako per esortare i cristiani a restare in Iraq*, in «L'Osservatore Romano», 14/04/2017, p. 6
- Cristo unica speranza. Messaggio pasquale di Bartolomeo*, in «L'Osservatore Romano», 14/04/2017, p. 7
- PH. HITCHEN, *Il restauro della riconciliazione. Nella basilica del Santo Sepolcro a Gerusalemme*, in «L'Osservatore Romano», 15/04/2017, p. 5
- Pasqua di preghiera. Per la comunità copta ortodossa in Egitto*, in «L'Osservatore Romano», 15/04/2017, p. 6
- Migranti al posto di Gesù. Su tre crocifissi all'esterno di una cattedrale anglicana in Australia*, in «L'Osservatore Romano», 15/04/2017, p. 7
- Un ecumenismo attivo. Lettera di Justin Welby*, in «L'Osservatore Romano», 16/04/2017, p. 6
- Pace per la penisola coreana. Preghiera del World Council of Churches*, in «L'Osservatore Romano», 15/04/2017, p. 6
- Messaggio del patriarca di Mosca. Testimoni dell'unità con il Signore*, in «L'Osservatore Romano», 15/04/2017, p. 6
- Semi di pace. Verso il viaggio del Papa in Egitto*, in «L'Osservatore Romano», 21/04/2017, p. 6
- Gerusalemme impensabile senza cristiani. Visita del presidente israeliano al Patriarcato latino*, in «L'Osservatore Romano», 21/04/2017, p. 6
- Focolarini a difesa del creato e della pace*, in «L'Osservatore Romano», 21/04/2017, p. 7
- La Riforma tra storia e attualità. A Venezia il sinodo della Chiesa evangelica luterana in Italia*, in «L'Osservatore Romano», 22/04/2017, p. 6
- La pace non si raggiunge con la corsa alle armi. Preoccupazione del Wcc per la crisi coreana*, in «L'Osservatore Romano», 22/04/2017, p. 6
- Lavori in corso per nuovi rapporti ecumenici. I riformati olandesi del Sud Africa*, in «L'Osservatore Romano», 22/04/2017, p. 6
- Bartolomeo in visita a Chambésy. Per la celebrazione di tre anniversari*, in «L'Osservatore Romano», 23/04/2017, p. 6
- Riunificati a Wittenberg. Una celebrazione ecumenica il 5 luglio con la partecipazione della Comunione mondiale delle chiese riformate*, in «L'Osservatore Romano», 23/04/2017, p. 6
- BARTOLOMEO, *L'avvenimento Taizé. Riconciliazione come sfida globale*, in «L'Osservatore Romano», 26/04/2017, p. 6

**Da «L'Osservatore Romano» sul cammino ecumenico
(2 novembre 2016 – 1° novembre 2017)**

Cosa ci ha lasciato Martin Lutero?. Per una conclusione aperta del Quinto Centenario della Riforma (Trento 6-7 ottobre 2017)

Messa per Teodoro II. Nella festa di san Marco il Papa offre la celebrazione a Santa Marta per il patriarca copto, in «L'Osservatore Romano», 26/04/2017, p. 8

La pace custodisce il creato. Il cardinale segretario di Stato al Villaggio per la Terra, in «L'Osservatore Romano», 26/04/2017, p. 8

Una lezione da non ripetere. Dedicata al centenario della rivoluzione d'ottobre la plenaria del Comitato consultivo interconfessionale cristiano, in «L'Osservatore Romano», 29/04/2017, p. 6

Migrazioni e costruzione della pace. I lavori del gruppo che riunisce cattolici e Wcc, in «L'Osservatore Romano», 29/04/2017, p. 6

Segno di speranza. All'udienza generale il Papa parla del viaggio in Egitto, in «L'Osservatore Romano», 04/05/2017, p. 7

Perdono per quelle atrocità. Chiesto dagli evangelici tedeschi agli indigeni della Namibia per il genocidio di un secolo fa, in «L'Osservatore Romano», 06/05/2017, p. 6

F. CONTESSA, *Lesley e la passione per l'unità. Castel Gandolfo la settimana ecumenica promossa dal movimento dei focolari*, in «L'Osservatore Romano», 08-09/05/2017, p. 6

R. BURIGANA, *Come Martin Luther King. Incontro dell'Ecumenical Advocacy Days*, in «L'Osservatore Romano», 12/05/2017, p. 6

Per conoscersi meglio. A Taizé una giornata organizzata con luterani e riformati, in «L'Osservatore Romano», 13/05/2017, p. 7

R. BURIGANA, *Riforma una sfida attuale. A Minneapolis il National Workshop on Christian Unity*, in «L'Osservatore Romano», 15-16/05/2017, p. 6

Con l'Africa nel cuore. Un arcivescovo nigeriano eletto presidente della Federazione luterana mondiale, in «L'Osservatore Romano», 15-16/05/2017, p. 6

R. BURIGANA, *Doni da condividere. Conclusa l'assemblea della Federazione luterana mondiale*, in «L'Osservatore Romano», 18/05/2017, p. 6

La Russia restaura la strada della stella a Betlemme, in «L'Osservatore Romano», 18/05/2017, p. 6

F. CONTESSA, *Brexit e non solo. Vescovi anglicani e cattolici in vista delle elezioni nel Regno Unito*, in «L'Osservatore Romano», 19/05/2017, p. 6

A scuola di ecologia. In Malawi un corso per i giovani promosso dal Wcc, in «L'Osservatore Romano», 19/05/2017, p. 6

La diversità Unisce. Cristiani tedeschi, in «L'Osservatore Romano», 19/05/2017, p. 6

M. TANNER, *La profezia di Pauline. Donne e dialogo ecumenico*, in «L'Osservatore Romano», 20/05/2017, p. 4

Anglicani negli Stati Uniti e metodisti verso la piena comunione, in «L'Osservatore Romano», 21/05/2017, p. 7

F. CONTESSA, *Unità della preghiera. A Mosca la reliquia di san Nicola*, in «L'Osservatore Romano», 22-23/05/2017, p. 5

Il grazie di Cirillo a Francesco. In dono un'antica icona di san Nicola, in «L'Osservatore Romano», 25/05/2017, p. 6

R. BURIGANA, *Diritto irrinunciabile per tutti. Il Wcc sull'assistenza sanitaria*, in «L'Osservatore Romano», 31/05/2017, p. 6

**Da «L'Osservatore Romano» sul cammino ecumenico
(2 novembre 2016 – 1° novembre 2017)**

Cosa ci ha lasciato Martin Lutero?. Per una conclusione aperta del Quinto Centenario della Riforma (Trento 6-7 ottobre 2017)

- Uno sguardo di fede sul mondo. Nel quinto centenario della Riforma la festa degli evangelici tedeschi*, in «L'Osservatore Romano», 31/05/2017, p. 6
- Visita in Germania del patriarca Bartolomeo*, in «L'Osservatore Romano», 31/05/2017, p. 6
- Una donna alla guida dei protestanti uniti di Francia*, in «L'Osservatore Romano», 31/05/2017, p. 6
- Promotori di pace e giustizia. Delegazione del Wcc in Zimbabwe*, in «L'Osservatore Romano», 31/05/2017, p. 7
- A rischio le minoranze in Bangladesh. Rapporto della Conferenza cristiana dell'Asia*, in «L'Osservatore Romano», 31/05/2017, p. 7
- Ecumenismo dell'accoglienza. Parte anche in Francia l'esperienza dei corridoi umanitari*, in «L'Osservatore Romano», 01/06/2017, p. 6
- Il progetto eco-chiese per la salvaguardia del creato. Conferenza a Edimburgo della Rete cristiana europea per l'ambiente*, in «L'Osservatore Romano», 02/06/2017, p. 6
- Ambasciatori di una Svizzera solidale. Campagna dei protestanti per l'accoglienza dei rifugiati*, in «L'Osservatore Romano», 02/06/2017, p. 6
- Pentecoste Ecumenica. Promossa a Milano dai protestanti italiani*, in «L'Osservatore Romano», 03/06/2017, p. 6
- Giornata dell'ortodossia a Parigi*, in «L'Osservatore Romano», 03/06/2017, p. 6
- Cammino di riconciliazione. Settimana di preghiera per l'unità dei cristiani in America latina*, in «L'Osservatore Romano», 04/06/2017, p. 6
- M. FIGUEROA, *Ecumenismo Carismatico. Da Buenos Aires a Roma*, in «L'Osservatore Romano», 05-06/06/2017, p. 1
- M. FONTANA, *Pentecoste ecumenica. Al Circo Massimo e in piazza San Pietro*, in «L'Osservatore Romano», 05-06/06/2017, p. 6
- Con spirito fraterno. In Thailandia la Christian Conference of Asia*, in «L'Osservatore Romano», 05-06/06/2017, p. 7
- Gli immigrati di Lampedusa chiedono Bibbie. Spedite 1700 copie in inglese e francese*, in «L'Osservatore Romano», 08/06/2017, p. 6
- Colpa dell'uomo. Il patriarca Bartolomeo nella giornata mondiale dell'ambiente*, in «L'Osservatore Romano», 08/06/2017, p. 6
- Alleanza per i rifugiati. Il patriarca Bartolomeo sprona l'Europa a fare di più*, in «L'Osservatore Romano», 09/06/2017, p. 6
- R. BURIGANA, *La fede nasce dall'ascolto. A Dublino la settimana ecumenica della Bibbia*, in «L'Osservatore Romano», 12-13/06/2017, p. 6
- Dal dialogo una scintilla d'amore. Incontro a Saint Louis animato dalla comunità di Taizé*, in «L'Osservatore Romano», 12-13/06/2017, p. 6
- Nuovo impegno per il clima. Dal Wcc*, in «L'Osservatore Romano», 12-13/06/2017, p. 6
- In mezzo milione per san Nicola. Mosca per venerare la reliquia*, in «L'Osservatore Romano», 12-13/06/2017, p. 6
- Al patriarca Bartolomeo gli auguri del Papa*, in «L'Osservatore Romano», 14/06/2017, p. 6
- R. BURIGANA, *Sfide per i cristiani di oggi. Indicazioni del comitato esecutivo del Wcc*, in «L'Osservatore Romano», 15/06/2017, p. 6

**Da «L'Osservatore Romano» sul cammino ecumenico
(2 novembre 2016 – 1° novembre 2017)**

Cosa ci ha lasciato Martin Lutero?. Per una conclusione aperta del Quinto Centenario della Riforma (Trento 6-7 ottobre 2017)

Questione di diritti. Dacca le comunità cristiane chiedono maggiori tutele per le donne, in «L'Osservatore Romano», 16-17/06/2017, p. 6

In preghiera per i rifugiati. Gli organismi ecumenici europei alla vigilia della giornata mondiale, in «L'Osservatore Romano», 18/06/2017, p. 6

La teologia nelle università come materia scientifica. Nuova fase in Russia, in «L'Osservatore Romano», 18/06/2017, p. 6

Sempre più urgente una soluzione per il Sud Sudan. Il Consiglio delle Chiese chiede aiuto alla comunità internazionale, in «L'Osservatore Romano», 19-20/06/2017, p. 6

Strategie per l'Europa. Kek e Comece approfondiscono la discussione, in «L'Osservatore Romano», 23/06/2017, p. 6

Nessuno sia escluso. Parla il presidente della Federazione Luterana Mondiale, in «L'Osservatore Romano», 23/06/2017, p. 6

Nuovo clima tra i cristiani. Martin Junge sui passi avanti del dialogo, in «L'Osservatore Romano», 23/06/2017, p. 6

Un segnale di unità nell'accoglienza degli immigrati, in «L'Osservatore Romano», 23/06/2017, p. 6

Sostegno ai cristiani in Iraq. Appello del patriarcato di Babilonia dei Caldei, in «L'Osservatore Romano», 24/06/2017, p. 6

Tenere la nazione unita. I leader cristiani dello Zambia ai politici, in «L'Osservatore Romano», 26-27/06/2017, p. 6

R. BURIGANA, *Ecumenismo nel quotidiano. In un corso di formazione in Canada*, in «L'Osservatore Romano», 28/06/2017, p. 6

GENNADIOS, *L'amico dei Focolari. Mezzo secolo fa l'incontro tra Atenagora e Chiara Lubich*, in «L'Osservatore Romano», 28/06/2017, p. 6

M. PALOMBELLA, *Note ecumeniche. Il Tölzer Knabenchor canterà in Vaticano con la Cappella Sistina*, in «L'Osservatore Romano», 28/06/2017, p. 7

Patto tra metodisti e anglicani. Nel documento «Mission and Ministry in Covenant», in «L'Osservatore Romano», 02/07/2017, p. 7

Per rispondere insieme alla crisi della società. In Bulgaria il cardinale Sandri parla di unità dei cristiani e di dialogo con i musulmani, in «L'Osservatore Romano», 02/07/2017, p. 8

Legami sempre più forti. Tra copti e ortodossi russi, in «L'Osservatore Romano», 03-04/07/2017, p. 6

Da Taizé in Asia in preghiera con i giovani, in «L'Osservatore Romano», 03-04/07/2017, p. 7

Insieme al servizio dell'uomo. Adesione dei riformati alla Dichiarazione congiunta sulla dottrina della giustificazione, in «L'Osservatore Romano», 05/07/2017, p. 6

Cammino di fede nella storia. A Bonn il Consiglio internazionale dei cristiani ed ebrei, in «L'Osservatore Romano», 05/07/2017, p. 6

L'essenziale è pregare insieme. Dal 2018 in Svizzera la nuova versione del Padre nostro, in «L'Osservatore Romano», 05/07/2017, p. 6

La carità abbatte ogni barriera. Concluso il viaggio in Bulgaria del prefetto della Congregazione per le Chiese orientali, in «L'Osservatore Romano», 05/07/2017, p. 6

**Da «L'Osservatore Romano» sul cammino ecumenico
(2 novembre 2016 – 1° novembre 2017)**

Cosa ci ha lasciato Martin Lutero?. Per una conclusione aperta del Quinto Centenario della Riforma (Trento 6-7 ottobre 2017)

- Cattolici ed evangelici in vista del G20. Invito alla solidarietà globale*, in «L'Osservatore Romano», 06/07/2017, p. 7
- Speranze per la Chiesa in Iraq. I cristiani cercano di ritornare nei loro villaggi*, in «L'Osservatore Romano», 07/07/2017, p. 6
- Una chiara responsabilità. Firmati a Wittenberg dalle Chiese riformate due importanti documenti*, in «L'Osservatore Romano», 08/07/2017, p. 6
- Ultimi giorni a Mosca per san Nicola. Dal 12 luglio reliquie a San Pietroburgo*, in «L'Osservatore Romano», 08/07/2017, p. 6
- Elijah Brown segretario dell'Alleanza battista*, in «L'Osservatore Romano», 08/07/2017, p. 6
- BARTOLOMEO, *Testimoniare la grazia Il patriarca di Costantinopoli ai vescovi umbri in visita a Istanbul*, in «L'Osservatore Romano», 09/07/2017, p. 6
- R. BURIGANA, *Un passaggio storico. Conclusi in Germania i lavori della World Comunione of Reformed Churches*, in «L'Osservatore Romano», 09/07/2017, p. 6
- Insieme davanti alla grotta. La festa di san Pietro ad Antiochia*, in «L'Osservatore Romano», 10-11/07/2017, p. 6
- Un sorriso per i bambini di Aleppo. Allestito un campo estivo in una parrocchia siro-cattolica*, in «L'Osservatore Romano», 10-11/07/2017, p. 6
- A lezione di ambiente. Iniziativa di giovani anglicani nello Swaziland*, in «L'Osservatore Romano», 10-11/07/2017, p. 6
- Un ecumenismo dell'odio. Fondamentalismo evangelicale e integralismo cattolico in un articolo della Civiltà Cattolica*, in «L'Osservatore Romano», 14/07/2017, p. 6
- Con le donne perché è giusto. Il Wcc e la Federazione luterana mondiale contro violenze e discriminazioni*, in «L'Osservatore Romano», 15/07/2017, p. 6
- Risultato storico. Olav Fykse Tveit dopo la firma del Trattato sulla proibizione delle armi nucleari*, in «L'Osservatore Romano», 15/07/2017, p. 6
- A Taizé si parla di migrazioni*, in «L'Osservatore Romano», 15/07/2017, p. 6
- R. BURIGANA, *Risposta ecumenica al fondamentalismo. Dall'incontro della Christian Conference of Asia*, in «L'Osservatore Romano», 17-18/07/2017, p. 6
- Ad Aleppo un segno di speranza. I cristiani per la ricostruzione*, in «L'Osservatore Romano», 17-18/07/2017, p. 6
- Una giornata per i martiri delle Chiese d'oriente. Celebrata dai maroniti il 31 luglio*, in «L'Osservatore Romano», 19/07/2017, p. 6
- Le gambe della solidarietà. Milleseicento chilometri a piedi lungo il sentiero degli Ugonotti per ricordare il dramma del popolo siriano*, in «L'Osservatore Romano», 19/07/2017, p. 6
- Ascolto e creatività. Il patriarca di Mosca chiede maggiore coinvolgimento delle comunità ecclesiali nei processi decisionali*, in «L'Osservatore Romano», 20/07/2017, p. 6
- Serve visione a lungo termine. Protestanti francesi sulle politiche migratorie*, in «L'Osservatore Romano», 20/07/2017, p. 6
- Preti in onda. Ortodossi russi fra radio e social media*, in «L'Osservatore Romano», 20/07/2017, p. 6
- Tempo del creato. Dossier degli evangelici a vent'anni dall'assemblea ecumenica europea di Graz*, in «L'Osservatore Romano», 21/07/2017, p. 6

**Da «L'Osservatore Romano» sul cammino ecumenico
(2 novembre 2016 – 1° novembre 2017)**

Cosa ci ha lasciato Martin Lutero?. Per una conclusione aperta del Quinto Centenario della Riforma (Trento 6-7 ottobre 2017)

- A scuola di giustizia climatica. Iniziativa del Wcc*, in «L'Osservatore Romano», 21/07/2017, p. 6
- Settimana teologica a Camaldoli*, in «L'Osservatore Romano», 21/07/2017, p. 6
- Anche il Wcc prega per Gerusalemme*, in «L'Osservatore Romano», 22/07/2017, p. 6
- Donne relatrici per l'ecumenismo. Anche una teologa musulmana e una rabbina alla sessione di formazione del Sae*, in «L'Osservatore Romano», 23/07/2017, p. 6
- Volontari e apostoli. Al raduno dei giovani ortodossi russi*, in «L'Osservatore Romano», 23/07/2017, p. 6
- BARTOLOMEO, *Unire ciò che è diviso. Mezzo secolo fa l'incontro tra Paolo VI e Atenagora al Phanar*, in «L'Osservatore Romano», 24-25/07/2017, p. 1
- E. VERSACE, *Atenagora e l'ambasciatore*, in «L'Osservatore Romano», 24-25/07/2017, p. 4
- F. ALESSANDRINI, *Il messaggio di Efeso*, in «L'Osservatore Romano», 24-25/07/2017, p. 5
- R. BURIGANA, *Dialogo quotidiano. A Jakarta seminario del Wcc dedicato ai giovani*, in «L'Osservatore Romano», 24-25/07/2017, p. 6
- Ricostruzione nel rispetto di tutti. Preoccupazione del patriarcato caldeo di Babilonia sulla situazione nella piana di Ninive*, in «L'Osservatore Romano», 24-25/07/2017, p. 7
- Pietra miliare del movimento ecumenico. Martin Junge per i cinquant'anni della Commissione luterano-cattolica*, in «L'Osservatore Romano», 26/07/2017, p. 6
- A. FOA, *La scrofa di Wittenberg. Polemiche su un antico motivo antiebraico diffuso in area tedesca*, in «L'Osservatore Romano», 27/07/2017, p. 5
- San Nicola e l'ecumenismo del popolo. In Russia una delegazione del Pontificio consiglio per la promozione dell'unità dei cristiani*, in «L'Osservatore Romano», 27/07/2017, p. 8
- Dialoghi a Taizé*, in «L'Osservatore Romano», 27/07/2017, p. 8
- K. KOCH, *Compagni di cammino. L'intercessione dei santi nel dialogo ecumenico*, in «L'Osservatore Romano», 28/07/2017, p. 8
- Sanzioni per i sabotatori dell'ecumenismo. Nella bozza del catechismo ortodosso russo*, in «L'Osservatore Romano», 29/07/2017, p. 6
- Un pellegrinaggio interiore. Ad Assisi i lavori del Sae*, in «L'Osservatore Romano», 29/07/2017, p. 7
- Ecumenismo dei martiri. Il cardinale Koch per il ritorno a Bari della reliquia di san Nicola*, in «L'Osservatore Romano», 30/07/2017, p. 8
- V. ZELINSKIJ, *Prodigio nell'anima*, in «L'Osservatore Romano», 30/07/2017, p. 8
- Ad Alqosh il festival dei giovani. Una nuova vita per le comunità cristiane in Iraq*, in «L'Osservatore Romano», 02/08/2017, p. 6
- Protagoniste del movimento ecumenico. Conclusa ad Assisi la sessione di formazione del Sae*, in «L'Osservatore Romano», 03/08/2017, p. 6
- Il sinodo dei valdesi e metodisti. A Torre Pellice dal 20 al 25 agosto*, in «L'Osservatore Romano», 04/08/2017, p. 6
- Per una conversione ecologica. Iniziativa ecumenica in Francia*, in «L'Osservatore Romano», 09/08/2017, p. 6
- Le motivazioni del viaggio in Russia. In un'intervista al cardinale segretario di Stato*, in «L'Osservatore Romano», 10/08/2017, p. 7

**Da «L'Osservatore Romano» sul cammino ecumenico
(2 novembre 2016 – 1° novembre 2017)**

Cosa ci ha lasciato Martin Lutero?. Per una conclusione aperta del Quinto Centenario della Riforma (Trento 6-7 ottobre 2017)

- Donne Protagoniste. Al pre-sinodo metodista e valdese*, in «L'Osservatore Romano», 11/08/2017, p. 6
- Ecumenismo sotto la tenda. Protestanti e Caritas in aiuto dei senzatetto moscoviti*, in «L'Osservatore Romano», 12/08/2017, p. 6
- Un diplomatico per il Centro ortodosso russo a Parigi*, in «L'Osservatore Romano», 12/08/2017, p. 6
- F. ALOIS, *Semplicità e condivisione. Ai giovani riuniti a Taizé*, in «L'Osservatore Romano», 12/08/2017, p. 7
- Appello al Papa sull'esodo dei cristiani d'oriente. Un piccolo gregge pacifico*, in «L'Osservatore Romano», 13/08/2017, p. 6
- I consigli del patriarca. Daniele di Romania sul digiuno quaresimale della Madre di Dio*, in «L'Osservatore Romano», 13/08/2017, p. 6
- Per la pace nella penisola coreana. Giornata di preghiera promossa dal Wcc*, in «L'Osservatore Romano», 13/08/2017, p. 7
- Il dono di saper ascoltare i giovani. Fratel Roger a dodici anni dalla morte*, in «L'Osservatore Romano», 17-18/08/2017, p. 6
- Sfide che uniscono. In un'intervista del metropolita Ilarione*, in «L'Osservatore Romano», 17-18/08/2017, p. 6
- R. BURIGANA, *Condividere la fede. Seminario del Wcc all'Istituto ecumenico di Bossey*, in «L'Osservatore Romano», 19/08/2017, p. 6
- Il dono dell'ospitalità. A Bose il convegno di spiritualità ortodossa*, in «L'Osservatore Romano», 19/08/2017, p. 6
- Al pub per beneficenza. Una parrocchia anglicana ha acquistato e ristrutturato uno storico locale di Norwich*, in «L'Osservatore Romano», 19/08/2017, p. 6
- Visita del cardinale Parolin in Russia*, in «L'Osservatore Romano», 19/08/2017, p. 8
- F. FERRARIO, *Protestanti nell'Europa secolarizzata*, in «L'Osservatore Romano», 21-22/08/2017, p. 5
- Insieme contro la logica della violenza. Il saluto del Papa al sinodo di Torre Pellice*, in «L'Osservatore Romano», 21-22/08/2017, p. 6
- Dialogo è la parola chiave. Il cardinale segretario di Stato in Russia*, in «L'Osservatore Romano», 21-22/08/2017, p. 8
- A. CINI TASSINARIO, *Le famiglie dei salmi. Un comune patrimonio di preghiera*, in «L'Osservatore Romano», 24/08/2017, p. 5
- Per un futuro di unità e pace. I saluti dei vescovi italiani al sinodo valdese e metodista di Torre Pellice*, in «L'Osservatore Romano», 24/08/2017, p. 6
- Una nuova tappa. L'incontro a Mosca tra il cardinale Parolin e il patriarca Cirillo*, in «L'Osservatore Romano», 24/08/2017, p. 8
- Rispetto, ascolto e collaborazione. L'incontro a Sochi tra il cardinale Parolin e il presidente russo Putin*, in «L'Osservatore Romano», 25/08/2017, p. 7
- Udienza al segretario generale del Consiglio ecumenico delle Chiese*, in «L'Osservatore Romano», 25/08/2017, p. 7

**Da «L'Osservatore Romano» sul cammino ecumenico
(2 novembre 2016 – 1° novembre 2017)**

Cosa ci ha lasciato Martin Lutero?. Per una conclusione aperta del Quinto Centenario della Riforma (Trento 6-7 ottobre 2017)

Un'Europa senza muri. Il sinodo valdese e metodista di Torre Pellice, in «L'Osservatore Romano», 25/08/2017, p. 7

R. BURIGANA, *L'eredità della Riforma. Conclusa a Brasilia l'assemblea generale del Conic*, in «L'Osservatore Romano», 26/08/2017, p. 6

Un viaggio costruttivo. Intervista al segretario di Stato dopo la visita in Russia, in «L'Osservatore Romano», 26/08/2017, p. 7

Una straordinaria occasione ecumenica. Il segretario generale del Wcc a Wittenberg, in «L'Osservatore Romano», 27/08/2017, p. 6

D. COALOVA, *L'ecumenismo al cuore della chiamata evangelica. Intervista con il pastore Eugenio Bernardini confermato moderatore della Tavola valdese*, in «L'Osservatore Romano», 27/08/2017, p. 6

Testimonianza di riconciliazione. Incontro dell'International Ecumenical Fellowship, in «L'Osservatore Romano», 31/08/2017, p. 6

Uniti per la cura del creato. Il 1° settembre, in «L'Osservatore Romano», 31/08/2017, p. 6

Patrimonio da valorizzare. Messaggio del patriarca Cirillo per il centenario del concilio di Mosca, in «L'Osservatore Romano», 31/08/2017, p. 6

Dal dialogo alla collaborazione. Il Papa invita cattolici ed ebrei a un cammino comune, in «L'Osservatore Romano», 01/09/2017, pp. 1,8.

Per risanare il creato ferito. Messaggio congiunto di Francesco e di Bartolomeo nella giornata di preghiera, in «L'Osservatore Romano», 02/09/2017, pp. 1,8.

La cattolicità della Chiesa. Incontro negli ottant'anni del gruppo di Dombes, in «L'Osservatore Romano», 03/09/2017, p. 7

E. BIANCHI, *Venticinque anni di ascolto reciproco e di amicizia. I convegni ecumenici internazionali di spiritualità ortodossa al monastero di Bose*, in «L'Osservatore Romano», 04-05/09/2017, p. 6

Una buona idea. Il patriarca Cirillo sui sempre più frequenti contatti fra clero cattolico e ortodosso, in «L'Osservatore Romano», 04-05/09/2017, p. 6

Basta una parola. Meditazione di fratel Alois, in «L'Osservatore Romano», 04-05/09/2017, p. 7

Cattolici e ortodossi in dialogo, in «L'Osservatore Romano», 04-05/09/2017, p. 8

BARTOLOMEO, *Per una terra abitabile*, in «L'Osservatore Romano», 06/09/2017, p. 6

TEODORO II, *Con la porta sempre aperta*, in «L'Osservatore Romano», 06/09/2017, p. 6

L. SAPIENZA, *Un ospite speciale. Nel 1968 sull'aereo che portava Paolo VI a Bogotá viaggiò fratel Roger Schutz*, in «L'Osservatore Romano», 06/09/2017, p. 8

E. BIANCHI, *Il nostro Dio si rivela attraverso il povero e lo straniero*, in «L'Osservatore Romano», 07/09/2017, p. 7

P. MEYENDORFF, *Per un'ecclesiologia battesimale. Il sacramento dell'ospite*, in «L'Osservatore Romano», 08/09/2017, p. 7

V. SHEVZOV, *Come viandanti in cerca di Dio. La figura dello «strannik» nella spiritualità russa*, in «L'Osservatore Romano», 08/09/2017, p. 7

ALOIS, *Dove l'ospitalità è regola*, in «L'Osservatore Romano», 09/09/2017, p. 6

Rivivere un'esperienza di Chiesa. Iniziativa ecumenica nei Paesi Bassi, in «L'Osservatore Romano», 13/09/2017, p. 6

**Da «L'Osservatore Romano» sul cammino ecumenico
(2 novembre 2016 – 1° novembre 2017)**

Cosa ci ha lasciato Martin Lutero?. Per una conclusione aperta del Quinto Centenario della Riforma (Trento 6-7 ottobre 2017)

- BARTOLOMEO, *Se si perde la sacralità del mondo. Avidità umana e crisi culturale all'origine della questione ecologica*, in «L'Osservatore Romano», 14/09/2017, p. 6
- Esempio concreto di lotta alla violenza. L'incontro del Wcc con le nonne di Plaza de Mayo*, in «L'Osservatore Romano», 14/09/2017, p. 6
- BARTOLOMEO, *Tutto e solo l'amore di Dio. La festa dell'Esaltazione della santa croce*, in «L'Osservatore Romano», 15/09/2017, p. 6
- R. BURIGANA, *Strumenti di cambiamento. Celebrazione ecumenica dell'Education Sunday nel Regno Unito*, in «L'Osservatore Romano», 15/09/2017, p. 6
- M. VAN PARYS, *Come un sacramento. Il servizio dell'ospitalità*, in «L'Osservatore Romano», 16/09/2017, p. 6
- BARTOLOMEO, *Capaci di vivere con gli altri. L'istruzione e la formazione devono maturare assieme*, in «L'Osservatore Romano», 16/09/2017, p. 6
- Pace e accoglienza dei migranti. Riunione del gruppo misto di lavoro tra Consiglio ecumenico delle Chiese e Chiesa cattolica* in «L'Osservatore Romano», 18-19/09/2017, p. 6
- Armonia e dialogo religioso. Iniziative promosse dalla Chiesa*, in «L'Osservatore Romano», 21/09/2017, p. 6
- Pace per la Terra santa. Settimana mondiale promossa dal Wcc*, in «L'Osservatore Romano», 22/09/2017, p. 6
- Migliorare la cooperazione tra scuole patriarcali e cristiane*, in «L'Osservatore Romano», 22/09/2017, p. 6
- R. BURIGANA, *Per una sanità che raggiunga tutti. Conferenza dell'Ecumenical Pharmaceutical Network*, in «L'Osservatore Romano», 23/09/2017, p. 7
- Aperti sul futuro. Convegno a Trento per concludere l'anniversario della Riforma*, in «L'Osservatore Romano», 24/09/2017, p. 6
- Per il progresso dei popoli. Incontro a Taizé*, in «L'Osservatore Romano», 25-26/09/2017, p. 6
- R. BURIGANA, *Pregliera per l'unità. Convegno a Boston della North American Academy of Ecumenists*, in «L'Osservatore Romano», 27/09/2017, p. 7
- Udienza al metropolita Ilarione*, in «L'Osservatore Romano», 27/09/2017, p. 8
- In Grecia i lavori della Kek*, in «L'Osservatore Romano», 29/09/2017, p. 7
- M. FIGUEROA, *Ecumenica per eccellenza. Nella memoria di san Girolamo la giornata della Bibbia in America latina*, in «L'Osservatore Romano», 30/09/2017, p. 6
- Nel segno dell'ecumenismo e della carità. Iniziata la visita del cardinale Sandri in Romania*, in «L'Osservatore Romano», 01/10/2017, p. 7
- Concluso il pellegrinaggio in Egitto della comunità di Taizé*, in «L'Osservatore Romano», 02-03/10/2017, p. 5
- In dialogo per il creato*, in «L'Osservatore Romano», 06/10/2017, p. 5
- Contro l'estremismo. I rappresentanti delle Chiese ortodosse presso l'Ue*, in «L'Osservatore Romano», 12/10/2017, p. 6
- Impegno ecumenico. Nel saluto del cardinale Sandri*, in «L'Osservatore Romano», 13/10/2017, p. 6
- R. BURIGANA, *Diaconia ecumenica. A Ginevra il forum sullo sviluppo sostenibile*, in «L'Osservatore Romano» 14/10/2017, p. 6

**Da «L'Osservatore Romano» sul cammino ecumenico
(2 novembre 2016 – 1° novembre 2017)**

Cosa ci ha lasciato Martin Lutero?. Per una conclusione aperta del Quinto Centenario della Riforma (Trento 6-7 ottobre 2017)

- Fede in azione. Un progetto della West London Mission*, in «L'Osservatore Romano», 14/10/2017, p. 6
- Una rete di costruttori di pace. Lanciata dall'arcivescovo di Canterbury*, in «L'Osservatore Romano», 15/10/2017, p. 6
- Coabitazione solidale. Un'esperienza cristiana in Francia*, in «L'Osservatore Romano», 15/10/2017, p. 6
- S. GUIDI, *Aspettando Lutero. Opera lirica commissionata dall'Unione delle Chiese protestanti di Alsazia e Lorena*, in «L'Osservatore Romano», 18/10/2017, p. 4
- R. BURIGANA, *Giubileo ecumenico. I sessant'anni della Conferenza cristiana dell'Asia*, in «L'Osservatore Romano», 19/10/2017, p. 6
- Per combattere la fame nel mondo. Settimana di azione promossa dal World Council of Churches*, in «L'Osservatore Romano», 20/10/2017, p. 6
- Nel perdono la forza del cambiamento. Per il patriarca di Alessandria dei Copti*, in «L'Osservatore Romano», 20/10/2017, p. 7
- Etica e democrazia. In Cile incontro ecumenico dei lavoratori cristiani*, in «L'Osservatore Romano», 21/10/2017, p. 6
- Visita del patriarca greco ortodosso di Gerusalemme*, in «L'Osservatore Romano», 22/10/2017, p. 8
- Pace stabile per la Terra santa. Durante l'incontro con il patriarca greco ortodosso Teofilo III il Papa invoca la difesa dello status quo di Gerusalemme*, in «L'Osservatore Romano», 23-24/10/2017, pp. 1,8
- A. MORAL ANTÓN, *A cinque secoli dalla Riforma. Lutero e l'ordine agostiniano*, in «L'Osservatore Romano», 26/10/2017, p. 6
- A Martin Junge il premio per la Pace di Augusta*, in «L'Osservatore Romano», 26/10/2017, p. 6
- A. ELLI, *La prima nell'Africa nera. Vicende millenarie per la Chiesa ortodossa d'Etiopia*, in «L'Osservatore Romano», 27/10/2017, p.
- Una ricorrenza che unisce i cristiani. A Westminster il quinto centenario della Riforma*, in «L'Osservatore Romano», 27/10/2017, p. 6
- Nuova traduzione della Bibbia. Dalle Chiese evangeliche*, in «L'Osservatore Romano», 27/10/2017, p. 6
- Per una riflessione teologica vicina alla gente. Parla la vicepresidente del Consiglio metodista mondiale*, in «L'Osservatore Romano», 27/10/2017, p. 6
- L. SCARAFFIA, *Un uomo arcaico che fonda l'età moderna. Martin Lutero in una biografia di Adriano Prosperi*, in «L'Osservatore Romano», 28/10/2017, p. 5
- V. MANUEL FERNÁNDEZ, *Carità ecumenica. A cinque secoli dalla Riforma*, in «L'Osservatore Romano», 30-31/10/2017, p. 6
- La necessità di un dialogo concreto. Nel cammino verso l'unità dei cristiani*, in «L'Osservatore Romano», 30-31/10/2017, p. 6
- Nel quinto centenario della Riforma. Luterani e cattolici insieme oltre la divisione*, in «L'Osservatore Romano», 01/11/2017, pp. 1,7

**Da «L'Osservatore Romano» sul cammino ecumenico
(2 novembre 2016 – 1° novembre 2017)**

Cosa ci ha lasciato Martin Lutero?. Per una conclusione aperta del Quinto Centenario della Riforma (Trento 6-7 ottobre 2017)